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Краткая история сибирячества в Живом
журнале
Сразу после завершения переписной кампании 2010 года, я написал нечто вроде краткой истории
сибирячества в ЖЖ для пока еще не законченной книжки о сибирской нации. Думаю, что взглянуть на
шестилетнюю уже историю движения будет весьма интересно. Хотя, сразу говорю, что я отражаю свое
видение и точку зрения, и мои оценки могут не совпадать с оценками других блоггеров.

Живой журнал к этому моменту уже несколько лет был основной площадкой для развития сибирского
движения, возникшего в начале лета 2005 года. Живой журнал или в девичестве Livejournal, был детищем
американца Брэда Фицпатрика и базировался на американских серверах, из-за чего в нем действовала
американская правовая юрисдикция. ЖЖ был международным блоговым проектом, в нем хватало всякого
народа. Но, пожалуй, только в России и вообще русскоязычном пространстве стран СНГ, он получил особую
социально-политическую роль. В англоязычном LJ, как говорили, доминировали в основном подростки,
пищущие о своих личных половых трудностях. Но в русскоязычном ЖЖ или «кириллическом сегменте», в
числе блоггеров оказалось немало известных политиков, общественных деятелей, журналистов, писателей,
фотографов и прочих в таком же духе. ЖЖ стал превращаться в площадку общественно-политической
коммуникации. Этому немало способствовала американская юрисдикция, поскольку российским властям
весьма нелегко было дотянуться до блоггеров и закрыть неугодных. Это привело к тому, что свобода слова в
Живом журнале процветала сильнее, чем где бы то ни было.

Конечно, потом, уже после продажи части прав российской кампании «СУП», некоторых блоггеров стали
прижимать и суспендить, а потом на нескольких блоггеров завели уголовные дела за их высказывания в своих
блогах. В Казахстане Живой журнал был вообще заблокирован с мая 2007 по июль 2010 года. Однако, даже
эти репрессивные меры не могли полностью переломить ситуацию, свободомыслие и острая критика властей
по-прежнему цвели самым махровым цветом.

«ЖЖ в России больше, чем ЖЖ», - говорили, перефразировав известную фразу Евгения Евтушенко, об этой
блоговой платформе. В ЖЖ прокатывались политические дебаты, шли политические кампании,
формировались и распадались идеологические группировки. О том, что делалось в Живом журнале можно
написать отдельную, увлекательную книгу, но это для нас побочная тема.

В этой политической кухне оказались и сибиряки в изрядном количестве. Общая атмосфера действовала и на
нас, побуждая к более активному выражению своей позиции и своих вглядов. В ЖЖ нельзя было без активной
позиции и луженой глотки (или точнее, луженых пальцев), иначе быстро затюкают и затрут в дискуссиях.
Живой журнал был и остается огромным форумом, на котором толкутся, говорят, спорят и ссорятся сотни
тысяч блоггеров, который открыт и доступен 24 часа в сутки для всех и каждого, кому не лень просиживать
перед компьютером. Даже засуспенженные некогда блоггеры быстро появлялись под новыми никами, и снова
включались в этот круговорот дебатов.

Насколько я знаю, сибирская площадка в ЖЖ была самой большой и влиятельной, тогда как создать
сибирские площадки, форумы и даже отдельные социальные сети в других местах («ВКонтакте», Facebook и
других местах) в общем, не были особо успешными и не развивались столь стремительно, как сибирское
сообщество в ЖЖ.

К моменту переписной кампании, сибиряки в ЖЖ проделали весьма сложную эволюцию, сопряженную с
многочисленными спорами и раздорами. Стоит кратко обрисовать эту эволюцию, чтобы стало понятно, каким
образом сибирское сетевое сообщество смогло осуществить переписную кампанию.

В моем журнале обсуждение сибирской темы началось весной 2005 года, когда я стал выкладывать
фрагменты из своей первой книги «Покорение Сибири: мифы и реальность». Сама книга вышла в свет в июне
2005 года, и первый экземпляр своей первой книги я получил в своей день рождения – 7 июня. С этих постов,
посвященных истории русского завоевания Сибири, и связанным с ними мифам, началась бурная дискуссия,
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поскольку в мой журнал пришли многочисленные русские националисты и государственники, которые
пытались оспорить мои доводы.

В это же время Ярослав Золотарев из Томска (тогда – samir74, после суспенда в 2008 году, вскоре
перерегистрировался под ником yaroslavz, а позднее - volgota) выступил с литературным проектом создания
сибирского литературного языка. Будучи лингвистом, он обработал большой материал о сибирских говорах,
составил грамматику, словарь, и сделал первые пробы переводов на сибирский язык самых разнообразных
текстов. В мае 2005 года он создал сообщество learn_siberian, в котором стал выкладывать материалы своего
языкового проекта.

Почитав сообщество, я сразу увидел, что это очень важная для Сибири штука. На тот момент это было чуть
ли не единственное, что в самом концентрированном виде выражало сибирский дух и сибирскую
уникальность.

Сибирский язык произвел фурор и вызвал огромное количество острейших дискуссий. Разумеется, на нас
накинулось множество «патриотических блоггеров» и русских националистов, которые нас обвиняли в
«сепаратизме», в «расколе России», в «русофобии», пытались нас всячески опорочить. Мы им отвечали и
нападали на них. Дискуссии были крайне ожесточенными, продолжительными и острыми. Тем более, что
Ярослав тогда придавал своему языковому проекту политическую направленность и выдвигал идеи движения
к независимости Сибири, вызывавшие просто приступы бешенства у наших оппонентов.

Это было время детства нашего движения в ЖЖ, когда мы больше занимались эпатажем, чем глубокой
разработкой своей идеологии. Вокруг нас быстро сформировался круг единомышленников. Ярослав создал
сообщество east_slavonians, в котором он, вместе со своими украинскими единомышленниками, продвигал
идею образования свободного восточнославянского сообщества. Я занимался историческими,
экономическими и политическими вопросами, писал большие посты в своем журнале о сибирской истории и
доводах в пользу сибирской самостоятельности, а также активно участвовал в обсуждении. Фактически, тогда
образовалось Движение Сибирской Вольготы, ставящее перед собой цели развития сибирской уникальности и
самостоятельности.

Я придерживался умеренных идей и не выдвигал на первый план лозунга независимости Сибири. Было
прекрасно понятно, что этот лозунг, во-первых, не будет широко поддержан, а во-вторых, навлечет на нас
политические преследования. Потому я сформулировал такую идею – нужно добиваться в первую очередь
идейной, культурной и экономической самостоятельности в рамках России, оставляя решение вопроса о
государственном самоопределении Сибири «на потом», когда к тому сложатся условия. К тому же, на основе
своих занятий сибирской историей и археологией, политикой в странах Центральной Азии, я выдвигал идею,
что сибирская культура должна строиться в том числе на основе элементов культуры сибирских народов, а
также включать в себя развитие связей с сопредельными регионами: Китаем и Центральной Азией. Ярослав
же, во многом под влиянием украинских националистов, все больше забирал в сторону радикальной
славянизации Сибири на украинский лад.

В октябре 2005 года наши позиции разошлись и Движение Сибирской Вольготы, просуществовавшее менее
года, раскололось. Тем не менее, я не воспринимал этот раскол, как крах всего начинания: «Для меня - это
новый этап развития движения за сибирскую самостоятельность. Собственно, время безоблачного детства,
когда каждый каждому был друг, товарищ и брат, а для единства было достаточно только "ненавидеть
Москву", кончилось. Движение вступило в период взросления и теперь перед ним стоят куда как более
серьезные задачи», - писал я в своем журнале по поводу раскола движения.

Мы пошли разными путями. Ярослав вместе с томичкой dzenn создал сообщество real_siberian (Реальные
сибиряки), с которыми были связаны многие дальнейшие события. Я стал заниматься более глубокой
разработкой идеи сибирской самостоятельности. С января 2006 года в моей журнале появились первые
проекты, нацеленные на развитие экономической самостоятельности Сибири (в частности, проект организации
круглогодичного морского судоходства в Арктике с использованием подводных лодок). Также я начал борьбу
против крупных ГЭС, продолжающуюся и поныне, а также стал писать книгу о сибирской самостоятельности.
Книга «Идея сибирской самостоятельности вчера и сегодня» написана более чем на 2/3 по материалам этих
сетевых дискуссий 2005 года, в которых я оттачивал аргументацию. Благо, и по этим вопросам в дискуссиях не
было недостатка, и приходилось проводить серьезную работу, чтобы разгромить оппонентов в дискуссиях. В
марте 2006 года рукопись была уже готова. Я рассчитывал на скорое издание книги, однако, ее выход
затянулся до 2009 года.

Только я закончил писать книгу, как началась крупная экологическая кампания в Сибири против строительства



нефтепровода ВСТО вдоль Байкала. Компания «Транснефть» пыталась построить трубопровод вдоль
северного берега Байкала буквально в 800 метров от уреза воды. Понятно, что любая авария привела бы к
загрязнению озера нефтью и огромным непоправимым экологическим последствиям.

Байкальская кампания была одной из первых крупных сетевых кампаний, объединивших сибиряков для
достижения общей цели. Основная работа велась иркутским сайтом «Бабр» (www.rubabr.com), который в
марте 2006 года поместил письмо против проекта нефтепровода, под которым собирались подписи. ЖЖ
выступил мощным средством для расширения поддержки. В Живом журнале было создано сообщество
no_baikal_pipe, которое выполняло роль медиа и координатора. Уже 28 марта 2006 года под письмом было
собрано более 20 тысяч подписей. В течение марта в Иркутске и Москве возникли руководящие группы, и я
входил в состав московской группы, специализируясь, главным образом, на агитационной кампании в
информационных сайтах и ЖЖ против нефтепровода.

Интернет дал нам большую силу. Десятки активистов, разбросанных по разным городам России, могли не
только поддерживать связь между собой, но и координировать свои усилия в режиме реального времени. Мы
вместе собирали информацию, оттачивали аргументы, опровергали заявления «Транснефти». Любое
неудачное заявление, любой промах компании тут же использовался против нее.

В конце апреля 2006 года появилась идея всероссийской акции поддержки Байкала – «Синяя ленточка».
Каждый, кто был против строительства нефтепровода, мог выразить свою позицию, повязав синюю ленточку
на одежду, сумку, машину. Я тоже носил синюю ленточку. В это время прошло несколько крупных митингов, в
том числе в Москве, на Воробьевых горах. Мы не хотели, чтобы митинг разогнали, потому я заранее поехал на
место сбора, чтобы посмотреть, сколько милиции соберется. Если ее будет много, то явно готовится разгон, и
был уговор, что сообщение об этом будет тут же размещено в ЖЖ в нашем сообществе. Но милиции был
мало, и митинг прошел без всяких эксцессов, к большому удовольствию всех собравшихся.

Живой журнал сыграл огромную роль, поскольку мы смогли широко распространить нашу позицию,
мобилизовать большую поддержку. На митингах в разных городах России нас поддержало более 10 тысяч
человек. Наши усилия привели к тому, что 26 апреля 2006 года президент России Владимир Путин потребовал
от «Роснефти» переноса нефтепровода от Байкала в Якутию, как мы и требовали.

Это было, пожалуй, первой интернет-кампанией, в которой сибиряки выступилли единой силой и выступили
успешно. На фоне многочисленных протестных кампаний, которые проводились до нас и после нас, наш успех
смотрелся очень хорошо.

После блестящей и громкой победы, сообщество участников этой кампании быстро распалось на части.
Большинство было готово защищать Байкал, но не было готово решать другие проблемы, в частности, угрозу
от атомного производства в Ангарске, всего в 70 км от Байкала. Многие так и говорили, что им все равно, и
кроме самого Байкала им ничего не интересно. Я был крайне раздосадован и разозлен такой позицией, и даже
покинул сообщество no_baikal_pipe. Но опыт победы остался, и он сильно пригодился в других аналогичных
сибирских кампаниях.

В ноябре 2006 года началась кампания протеста против «Росатома», который на базе Ангарского
электролизно-химического комбината собирался открыть Международный центр по обогащению урана, нам
удалось добиться небывалого – открытия ранее совершенно секретного предприятия для общественной
инспекции. Представители «Росатома» утверждали, что никаких отходов на комбинате не хранится. Однако,
Дмитрий Таевский – руководитель иркутского сайта «Бабр» по моему совету нашел в Google Earth и
опубликовал спутниковые снимки комбината, на которых были видны длинные ряды бочек с отвальным
гексафторидом урана, расположенные всего лишь в 1,5 км от жилых кварталов Ангарска. После такого
аргумента, «Росатому» пришлось пойти навстречу требованиям общественности и даже допустить инспекцию
на предприятие, которое в течение 50 лет было совершенно секретным.

В общем, несмотря на раскол Движения Сибирской Вольготы, время даром не терялось. Всегда было чем
заняться, поскольку после Байкальского движения и его успеха экологические кампании шли одна за другой. Я
охотно поддерживал такие кампании всеми своими возможностями. В это же время шли вялые споры между
мной и Ярославом, который пытался на меня нападать и даже создал сообщество против меня (sib_anti_wehr).

В начале 2007 года назрела необходимость создать общее сибирское общественно-политическое сообщество,
которое могло бы объединять людей разных взглядов. В мае 2007 года, я, вместе с Павлом Буровским из
Красноярска (ник – likeabur), создал сообщество home_siberia (Мы из Сибири). Мы его создали во многом в
пику сообществу real_siberian, и оно вскоре набрало более 200 участников, что считалось успехом и признаком



серьезного сообщества, поскольку обычно политические или региональные сообщества, кроме самых
раскрученных, набирали примерно 30-50 участников и быстро глохли. Успех сообщества зависел от многих
факторов, и не только от количества участников. Важно было набрать как минимум 5-6 активных авторов,
чтобы сообщество не оказалось «сообществом одного автора», и не заглохло. Кроме того, нужно железной
рукой корчевать спамеров и тех блоггеров, которые любят забивать сообщества непрофильными темами. Нам
это удалось и сообщество развивалось.

Рассматривая историю развития сибирского движения в ЖЖ, я вижу, что у нас развитие шло весьма
динамичным темпом. Хотя моя оценка во время образования сообщества home_siberia была такой, что все
равно активного политического движения создать не получится, и остается лишь постепенное развитие
сибирского общественного мнения, сибирского самосознания, интереса к собственной родине. Мы ощущали
себя небольшой изолированной группой, и изо всех сил старались хоть что-то сделать.

В августе 2007 года началась активная борьба против плотин. В это время заявили об ускоренной достройке
Богучанской ГЭС, и заявили о проекте Эвенкийской ГЭС. Я выступил резко против, давая публикации везде,
где только возможно, и в своем журнале, конечно. Я доказывал, что строительство Эвенкийской ГЭС
уничтожит Эвенкию, как таковую, и эта стройка равносильна насильственной депортации эвенков. Начались
«плотинные бои», шедшие с переменным успехом в течение нескольких лет. Хотя, надо отметить, что в 2007 и
2008 году на мои статьи против плотин мало кто обращал внимания.

В мае 2008 года началась якутская кампания, связанная с борьбой против политики тогдашнего президента
Республики Саха (Якутии) Вячеслава Штырова, который стал распродавать основные хозяйственные активы
республики: алмазы, уголь, нефть и газ. Республика стала нищать на глазах, превращаться в дотационную
территорию, хотя до этого прочно входила в список донорских регионов, не зависящих от помощи
федерального бюджета. Борьба со Штыровым была очень интенсивной и активной, и шла вплоть до его
отставки в 2010 году.

Занятый «плотинными боями» и якутской кампанией, я несколько отдалился от полемики с Ярославом и его
товарищами. Я считал, что важнее добиться реального успеха в политической кампании, чем проводить время
в бесплодных спорах с ними. И вот, в апреле 2008 года, к моему большому изумлению, Ярослав внезапно
разругался с dzenn, не припомню, по каким именно причинам, и восстановил отношения со мной. Для меня это
было неожиданно, но я решил, что не стоит отвергать примирения. Под острыми нападками на Ярослава была
подведена черта и эти дискуссии были отправлены в архив. Честно, я был рад этому, поскольку раскол и
раздрай, продолжавшийся около двух лет, сильно ослаблял сибирское движение. С dzenn у меня не было
непреодолимых разногласий, и было восстановлено хоть и шаткое, хоть и с остающимися трениями и
неприязнью, но единство сибирского политического движения в ЖЖ. В наших руках оказалось два хорошо
раскрученных сообщества, что оказалось очень удобно.

Через месяц произошло событие, из ряда вон выходящее. 17 мая 2008 года, открыв свою ленту, я обнаружил,
что samir74 был засуспенжен Abuse Team. Вместе с ним исчезли и все сообщества, в которых он был
модератором и создателем, в том числе и real_siberian. Связавшись с Ярославом через его аккаунт в другой
блоговой системе, я узнал, что он был засуспенжен внезапно, без предупреждения. Я сразу же предпринял
действия. Во-первых, написал большой пост на тему репрессивной практики Конфликтной комиссии, о
недопустимости суспенда без предупреждения, а также о недопустимости автоматического удаления
сообществ. Во-вторых, потребовал восстановить все сообщества, удаленные вместе с журналом samir74.
Этот пост снискал большую популярность. Под ним было 588 комментов, он попал в «Топ-Яндекс» и провисел
там более суток. Множество блоггеров поддержали мой призыв, и некоторое время это была одна из самых
обсуждаемых тем в ЖЖ, по которому прокатилась большая волна недовольства пользователей. 19 мая было
восстановлено сообщество real_siberian, а чуть позднее восстановили и все остальные 9 сообществ, когда-то
созданных Ярославом.

Ярослав на чем свет ругал Живой журнал, но некоторое время спустя, все же открыл свой новый блог volgota.
К тому моменту у него уже был сайт «Сибирская Вольгота» (www.volgota.org), куда он перенес все материалы
по сибирскому языку, и который стал основным порталом для развития сибирского языка в Интернете.

Короткая и ожесточенная борьба с Абузой, увенчавшаяся пусть и ограниченной, но победой (прежний журнал
Ярослава так и не восстановили, и большое количество его постов и материалов пропало безвозвратно),
сильно укрепила сибирское сообщество в ЖЖ. Лозунг «Наших бьют!» собрал всех, сколько-нибудь
сочувствующих идеям сибирской самостоятельности или воообще сибирячества, и мобилизовал их на борьбу.
После этой краткой кампании мы стали жить заметно дружнее, чем до этого.



Началась эпоха объединения, приведшая к возникновению переписной кампании. Период длительного
раздрая нас кое-чему научил и мы увидели бесплодность подобных разногласий и дискуссий («срача» на
жаргоне блоггеров в ЖЖ). Восстановив отношения, мы стали постепенно совместно обсуждать общие
проблемы, находить точки соприкосновения. Группировки по-прежнему существовали, и оставалась
определенная неприязнь. Ярослав не упускал случая отпустить колкости в адрес dzenn. Но, по крайней мере,
такой ожесточенности и стремления во что бы то ни стало «закопать» оппонентов уже не было. Мы стали
умнее и опытнее.

Длительный период, с мая 2008 по сентябрь 2010 года, был заполнен почти исключительно «плотинными
боями». Летом и осенью 2008 года я был занят казахстанскими делами и в сентябре 2008 года совершил
длительную поездку в Казахстан. Одновременно шла борьба против проекта Эвенкийской ГЭС. Я не упускал
случая, чтобы опубликовать статью против этого проекта, критикуя его с разных сторон. Но, как уже
говорилось, мало кто меня слушал.

Очень трудно было добиться координации усилий разных групп. Я действовал сам по себе, эвенки – сами по
себе, красноярская группа экологов – сами по себе. По опыту Байкальском кампании я знал, что только
объединение всех сил рождает победу, а с отдельными группировками наш противник – компания «РусГидро»
справится поодиночке. Лишь в конце 2008 года мне удалось наладить контакт с красноярской группой
экологов, сражающихся против проектов крупных ГЭС и против многочисленных нарушений при строительстве
Богучанской ГЭС. Это был коллектив редакции сайта «Плотина.нет» (www.plotina.net).

После этого дело пошло лучше. Скоординировав силы и возможности, мы стали атаковать планы затопления
Эвенкии чаще и сильнее. Поскольку у редактора сайта Александра Колотова были связи с эвенками, я получил
возможность использовать информацию о событиях в Эвенкии, где шла драматическая борьба с «гидрачами»,
местами напоминавшая рукопашную схватку. Эвенкийцы прекрасно понимали все опасности проекта и
сопротивлялись изо всех сил. Я помогал им своими ресурсами в ЖЖ и своими возможностями как
журналиста.

Поворотным событием стала катастрофа на Саяно-Шушенской ГЭС 17 августа 2009 года. Она нанесла
тяжелый удар по позициям «гидрачей», привлекла огромное внимание общественности и широко обсуждалась
в Живом журнале, в других блогах и форумах. Интернет и тут помог нам сформировать широкую коалицию
противников крупных плотин. Экологи, блоггеры и эвенки выступили единым фронтом и сумели сломить
сопротивление «РусГидро», добившись отказа от проекта и исключения его из Генеральной схемы
размещения объектов электроэнергетики.

Конечно, и сама Саяно-Шушенская ГЭС привлекала огромное внимание. Ослабленная катастрофой, с одним
штатным водосбросом, она стал обмерзать, что вызывало опасения за ее целостность. Осенью и зимой 2009
года в ЖЖ возникло целое движение за предотвращение «рукотворного цунами», в котором мы пытались хоть
что-то предпринять на тот случай, если будет прорыв плотины.

К счастью, плотина устояла и зимой, и во время паводка, хотя были серьезные опасения, а «РусГидро»
активно подливала масла в огонь своими успокоительными речами и сокращением доступной информации. В
конце лета 2010 года «плотинные бои» затихли.

Конечно, эти «плотинные бои» не были полностью удачными. Нам удалось добиться, с одной стороны,
немалого – отмены проекта Эвенкийской ГЭС. Но, с другой стороны, мои стремления добиться перелома в
отношении к крупным плотинам и начала движения к ликвидации крупных плотин (из-за чего я активно
участвовал в кампании защиты от «рукотворного цунами»), не реализовались. Взобраться на гребень плотины
нам явно не удалось. Но эта шумная и довольно скандальная кампания косвенным результатом имела
широкое распространение сибирской темы в Интернете. Мы говорили о проблемах и бедах Сибири и находили
много сторонников и сочувствующих. Все эти события и кампании в известной степени подготовили успех
переписной кампании 2010 года.
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